

Selección de referencias documentales sobre JUVENTUD RURAL

Esta relación no pretende ser exhaustiva y se ha realizado en función de criterios de actualidad y pertinencia al tema monográfico de la presente revista. Está formada tanto por libros, como por artículos de revista o documentos de distinta procedencia, seleccionados de la base de datos de la Biblioteca del Instituto de la Juventud.

Caso de estar interesados en alguna de las referencias pueden solicitar copia del material susceptible de reproducción, según la legislación vigente, así como la realización de otras búsquedas retrospectivas, dirigiéndose a la BIBLIOTECA DE JUVENTUD - Marqués de Riscal, 16.

Tels.: 91 347 78 20-1; Fax: 91 319 93 38 - 28010 MADRID.

Adquisición de competencias básicas en la escuela rural: resultados de los alumnos / Angel

García del Dujo, Margarita González Sánchez, José María Pineda Arroyo

Revista de Educación. - n. 317 (septiembre-diciembre 1998) ; p. 257-280

Estudio realizado en cuarenta centros escolares rurales del territorio MEC en el curso 1994-95 que cuentan con menos de ocho unidades y tienen menos de diez alumnos en el último ciclo de Educación Primaria. De forma más concreta se presentan el grado de adquisición de conocimientos y habilidades de este alumnado en las áreas de Lengua, Matemáticas, Ciencias Sociales y Ciencias Naturales.

Agricultura y sociedad en la España

contemporánea / edición a cargo de Cristóbal Gómez Benito, Juan Jesús González Rodríguez
Madrid: Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. Secretaría General Técnica, Centro de Investigaciones Sociológicas, D.L. 1997-1027 p.
Se dan cuenta de las principales transformaciones económicas y sociales de la agricultura y de la sociedad rural española en los últimos treinta años. El objetivo es ofrecer un análisis actualizado de este contexto, centrándose en los aspectos y estructuras sociales desde el mercado de trabajo, el cambio social, la acción colectiva y las relaciones con el estado.

Alternativas para los jóvenes

Carta Local. -n. 87 (noviembre 1997); p. 34

El éxodo de la juventud rural a las grandes urbes ha sido una de las cuestiones que más interés ha suscitado en estas Jornadas. En ellas se volvió a recalcar la necesidad de ampliar las competencias de los ayuntamientos en materias de juventud.

Amayuelas: un proyecto en marcha / Melitón

López Martín

Jóvenes. -n. 95 (septiembre-octubre 1999); p. 8-9

Amayuelas era un pueblo abandonado hasta que llegaron las "Escuelas campesinas". Este colectivo, dedicado a la promoción de la educación para el desarrollo rural, se dedica a rehabilitar las infraestructuras del pueblo, realizando proyectos que garanticen el empleo y generen puestos de trabajo.

Aproximación a la problemática de la juventud en el medio rural / Juan Manuel García Bartolomé

Madrid: Instituto de la Juventud, <1999?>.-26 h.

Análisis sociológico sobre la situación de los jóvenes españoles en el medio rural en España en los años 90. Se estudian aspectos como el asociacionismo juvenil, las actitudes y modelo familiar de los jóvenes rurales; además de la valoración de una serie de políticas de incorporación de los jóvenes a la actividad agrícola.

Are rural gang members similar to their urban peers?: implications for rural communities / William P. Evans... <et al.>

Youth and Society.- vol. 30, n. 3 (March 1999); p. 267-282

Estudio comparativo entre las bandas juveniles urbanas y las que actúan en el medio rural. Presentan algunas diferencias como es el hecho de que en el medio urbano los adolescentes suelen tener amigos o conocidos en las bandas y son amenazados para pertenecer a las mismas. Además viven cada día la violencia en su entorno y en la propia escuela. Aparte de señalar algunas de estas diferencias se analizan las implicaciones de este fenómeno en las comunidades rurales y posibles programas y actuaciones de prevención.

Asociacionismo juvenil: espacio rural e intermedio / Rafael Prieto Lacaci

Madrid: Instituto de la Juventud, 1993.-299 p.

Se analiza la participación asociativa de los jóvenes españoles, entre los 15 y los 29 años, residentes en municipios netamente rurales (menos de 2.000 habitantes) y en zonas intermedias (entre 10.000 y 50.000). Se hace hincapié en los asociados, los exasociados y los no asociados.

Autonomía y nuevos sujetos sociales en el desarrollo rural / por Julio Moguel... <et al.>; coordinado por Julio Moguel, Carlota Botey, Luis Hernández

México, D.F.: Siglo XXI, 1992.-281 p.

Consumo de tabaco y alcohol en jóvenes del medio rural / L.F. Valero Juan, M.C. Sáenz González

Revista española de drogodependencias.- vol. 23, n. 2 (1998); p. 139-148

Estudio realizado entre estudiantes de Formación Profesional en el medio rural. Pone de manifiesto el elevado consumo de alcohol y tabaco entre estos jóvenes y la necesidad de realizar programas de intervención que corrijan estos hábitos.

Declive demográfico, cambio urbano y crisis rural : Las transformaciones recientes de la población de España / Manuel Ferrer Reglades, Juan José Calvo Mirana; Prólogo de Juan Díez Nicolás

Pamplona: Eunsa, 1994.-249 p.

Estudio demográfico que pretende revelar las causas históricas por las que se ha producido un abandono del medio rural y un cambio brusco de los cascos urbanos en las principales capitales de nuestro país.

Desde Amayuelas <de> Arriba y de Abajo : una experiencia que camina / Jerónimo Aguado Martínez

Revista de estudios de juventud.-n. 44 (marzo 1999); p. 79-82

Las Amayuelas son núcleos rurales semiabandonados. Con el fin de recuperarlos se trata de poner en funcionamiento iniciativas socio-económicas que permitan producir y gestionar los recursos naturales, sin renunciar a los avances tecnológicos y sin deteriorar el medio ambiente. Producción-Investigación-Formación son los ejes del proyecto que se describe.

Détermination des besoins d'orientation professionnelle parmi différents groupes cibles de jeunes de moins de 28 ans en Irlande :

Etudes de cas : Jeunes ruraux défavorisés / John McCarthy

Berlin: Cedefop, 1994. - 51 p.

Diversidad y cambio en los contextos locales: los programas para la juventud rural / John Durston

Jóvenes: revista de estudios de juventud.- n. 4 (abril-junio 1997); p. 114-137

El propósito es discutir cuatro grandes procesos cuyas implicaciones para la juventud rural son fundamentales: la transición demográfica ocupacional, la transición hacia la integración económica, la globalización de las comunicaciones y, por último, el proceso de reformas políticas de reestructuración económica y los cambios que conlleva. Todo esto debe ser tomado en cuenta en el momento de analizar los programas para la juventud rural.

Dossier / Consejo Asesor Internacional de Juventudes Rurales -CAJIR-

Cuenca: Cajir, <1995>.-1 t.

Recopilación de documentos referidos a la creación, desarrollo y actividades del CAJIR, Consejo Asesor Internacional de Juventudes

Rurales. Inicialmente, surgió para suplir las carencias de programas juveniles en el medio rural, aunque actualmente sus programas están dirigidos a la juventud en general.

Dossier mundo rural y perspectivas de futuro / Servicio de Documentación de Cáritas Española <Madrid>: Cáritas, 1990.-224 p.

El curro en los pueblos

Jóvenes.-n. 95 (septiembre-octubre 1999); p. 17-20

En un contexto de triunfo del neoliberalismo, el trabajo se ha convertido en un bien escaso. Se trata la transformación que está sufriendo el mundo rural. Este envejece, se despuebla y no genera empleo, lo que obliga a que los jóvenes lo abandonen. Se reivindica un nuevo espacio rural, justo y solidario, que evite su desaparición.

El desarrollo rural en la agenda 2000 / Eduardo Ramos

Madrid: Instituto de la Juventud, <1999?>.-3 h.

Presentación de las diferentes políticas rurales llevadas a cabo en la Unión Europea dentro de la Política Agraria Común (PAC) y la Agenda 2000.

El joven empresario rural / Jesús Villena López <Madrid>: <INJUVE?>, 1999.-4 p.

Presentación de las características actuales de la pequeña empresa rural y el perfil del joven empresario rural.

El papel de la juventud en la dinamización del mundo rural

<Madrid>: <Instituto de la Juventud>, <1994>.-1 informe

El turismo rural en el desarrollo local: actas del Seminario / director, Sebastián Reyna

Madrid : Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, D.L. 1992.-150 p.

El voluntariado rural / Cruz Roja Española *De Juventud: revista de estudios e investigaciones.-n. 36 (dic. 1989); p. 55-61*

Estrategias familiares para el tránsito a la vida activa de la juventud rural : modelos de inserción sociolaboral / Cecilia Díaz Méndez

Reis.-n. 85 (enero-marzo 1999); p. 47-65

Esta investigación muestra de qué forma los padres elaboran estrategias de acción con el objetivo de orientar social y laboralmente a sus hijos. Se intenta lograr que la explotación agrícola de la que depende la familia perviva. Este estudio elabora diversos modelos de inserción laboral y desarrolla los factores que determinan que cada hijo se oriente en una dirección.

Estrategias familiares y juventud rural: una aproximación al caso de Asturias / Cecilia Díaz Méndez

Madrid: Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, Secretaria General Técnica, 1997.-319 p.

Análisis de la inserción social y laboral de la juventud rural en Asturias a partir del estudio de la organización familiar y laboral de las pequeñas explotaciones agrarias.

Estructura y funciones de las organizaciones de trabajadores rurales: manual de educación obrera

Ginebra: Oficina Internacional del Trabajo, 1992.-X, 147 p.

Estructuras familiares en España / Centre d'Estudis Demogràfics, Montserrat Solsona, Rocio Trevino

Madrid: Instituto de la Mujer, 1990.-234 p.

Experiencia de desarrollo en el Valle del Jerte / Ismael Muñoz Acera

Revista de estudios de juventud.-n. 44 (marzo 1999); p. 73-77

Se describe la experiencia de la formación de la Sociedad para la Promoción y Desarrollo del Valle del Jerte. Sus funciones abarcan la implementación de diversos cursos de formación, gestión de programas y proyectos, dinamización social y promoción de la comarca y sus productos.

Experiencia de la Asociación Juvenil "La Antigua Charca" / Luz María Alonso

<Madrid>: Instituto de la Juventud, 1999.-5 h.

Descripción de las actividades de una asociación juvenil en el medio rural. Desde hace cinco años esta organización realiza actividades para facilitar la interacción con el medio rural, a través del

desarrollo de actividades medio ambientales y el afianzamiento de las relaciones entre jóvenes y mayores.

Estudio sobre a situación e problemática da muller en Galicia / Dirección General de Servicios Sociales, Xunta de Galicia
Santiago de Compostela: Xunta de Galicia, 1990.-325 p.

Género y cambio : una revisión : las transformaciones de las nuevas generaciones de los sectores rurales / Gabriela Rodríguez
Jóvenes: Revista de estudios de juventud.-n. 1 (julio-septiembre 1996); p. 46-53

El modo de vivir rural se ve profundamente trastocado debido a la interacción con la ciudad y la influencia de los medios de comunicación. Este hecho es más acentuado cuando los jóvenes de las comunidades agrícolas se enfrentan a llevar a cabo sus aspiraciones de desarrollo personal en unas condiciones desiguales de poder, desigualdad de género y opciones de vida muy restringidas.

Hacia una acción integral con transeúntes en el Mundo Rural / Juan Sánchez Miranda, José Ramón Solanillas Vila
Madrid: Cáritas Española, D. L. 1991.-91 p.

Hechos y cifras del sector agroalimentario español 1998 / Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación
Madrid: Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. Secretaría General Técnica, D.L. 1998.-81 p.

Por medio de datos concisos, apoyados en soportes gráficos y cartográficos, se explican las principales características del medio rural, del sector agroalimentario y de las políticas diseñadas en favor de la promoción de los productos agrarios.

Informe-Resumen sobre el estudio : Asociacionismo juvenil 2ª parte, espacios rural e intermedio / Dir. y Coord. Rafael Prieto Lacaci, Tratamiento de Campo y Procesamiento de la Información IOPE-ETMAR
Madrid: Instituto de la Juventud, 1991.-32 h.

Juventud rural ante el año 2000 / Director: Manuel Carlión López-Anglada
Madrid: Injuve, 1996.-1 informe
 Noveno curso impartido en los Encuentros Internacionales de Juventud de Cabueñes 1995 que trató la situación del mundo rural en España en general y en especial del sector juvenil, con documentación aportada por la Asociación de Jóvenes Agricultores.

Juventud rural y empleo
Madrid: Jóvenes Agricultores, <1995?>.-19 h.
 Informe sobre la situación de los jóvenes menores de treinta años que viven en el medio rural. Asimismo se analiza la falta de expectativas y el desempleo que padece este colectivo. Finalmente, se proponen diversas soluciones dirigidas a las Administraciones Públicas, al Consejo de la Juventud de España y a los propios jóvenes.

Juventud y desarrollo rural / John Durston
Santiago de Chile: Naciones Unidas, 1998.-41 p.
 La juventud actual es pieza clave para cualquier estrategia de desarrollo rural. Se presentan algunos conceptos sobre el papel de los jóvenes en programas para superar la pobreza rural. Además se profundiza en las adaptaciones que son necesarias para que la juventud trabaje acorde con los grandes procesos de cambio socioeconómico y cultural.

Juventud y medio rural en Europa: desarrollo sostenible / Director, Jaime Izquierdo Vallina
Madrid: Injuve, 1995.-1 informe
 Decimotercer curso impartido en los Encuentros Internacionales de Juventud de Cabueñes 1995 que versa sobre el desarrollo sostenible desde la consideración ecológica de la producción industrial, el mantenimiento del medio rural y la colaboración inestimable de los jóvenes.

Juventud y Sociedad: Del neolítico al neón: Crisis social / Ayuntamiento de Zaragoza, Area de Cultura y Educación
Zaragoza: Servicio de Juventud del Ayuntamiento de Zaragoza, 1990.-188 p.

La experiencia de Amayuelas de Abajo / Melitón López Martín
Madrid: Instituto de la Juventud, <1999?>.-7 h.

Descripción de los proyectos de recuperación del pueblo de Amayuelas de Abajo (Palencia). Se trata de lo que se ha dado en llamar un "municipio ecológico", donde se gestionan los recursos naturales para crear riqueza pero sin deteriorar el medio ambiente. Todo ello gracias a la iniciativa de un grupo de jóvenes que han puesto en marcha varios proyectos como: el albergue, la huerta ecológica, el aula taller de artesanías, el vivero forestal, etc.

La juventud rural / Bernardo Cuesta
Madrid: Cáritas Española, D. L. 1989.-49 p.

La juventud rural: ¿problemática o irrelevante? / Marc van der Riet

Opinión juvenil.-n. 17 (junio 1998) p. 18-19
La Dirección de Juventud del Consejo de Europa, en colaboración con tres organizaciones juveniles del ámbito rural: el Comité Europeo de Jóvenes Agricultores y 4H Clubs (ECYF4HC) y el Movimiento Internacional de la Juventud Católica Rural y Agrícola (MIJARC), organizó un simposium sobre "la participación de los jóvenes en el desarrollo rural". Las organizaciones mostraron su preocupación por la situación de la juventud rural y la necesidad de activar el asociacionismo en este ámbito.

La juventud rural como actor del desarrollo sostenible / Dirección de Desarrollo Sostenible
Costa Rica: Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura, 1998.-37

En los tiempos de la globalización, el espacio rural se revaloriza y convierte en un medio necesario para preservar las raíces culturales. Por ello se realiza esta investigación, dónde se analiza la situación de la juventud rural en los países de América y la manera en que las sociedades integran a estos jóvenes.

Las mujeres rurales en la Comunidad Autónoma de Euskadi / Karmentxu Intxaurreaga, Eba Iturrítza, J. Javier Salazar
Vitoria-Gasteiz: Emakunde-Instituto Vasco de la Mujer, 1994.-110 p. dupl.

Leader II: la innovación al servicio del mundo rural / <Comisión Europea. Dirección General de Agricultura>
<Bruselas>: Comisión Europea, 1994.-<10> p.

Lucha contra la pobreza, una acción integradora : actas I-II Encuentros Técnicos Programa piloto para situaciones de necesidad / organizadas por la Dirección General de Acción Social, M^a Jesús Acero Santos, coordinadora
Madrid: Ministerio de Asuntos Sociales, 1992.-IV, 204 p.

"Libro de actas" de los Encuentros I y II, celebrados en los años 1989 y 1990, promovidos por el Ministerio de Asuntos Sociales dentro de su responsabilidad de desarrollar determinadas políticas de protección social y políticas compensatorias, hacia todos aquellos colectivos y grupos sociales, afectados por carencias económicas, sociales y culturales.

Modelos de reinserción sociolaboral de las jóvenes rurales / Cecilia Díaz Méndez
Papers.-n. 54 (1998); p. 113-128

Las familias vinculadas a la pequeña agricultura familiar han sido objeto de estudio para analizar las trayectorias sociolaborales de las mujeres jóvenes nacidas en este entorno. Con una metodología de tipo cualitativo se describen sus pautas de inserción sociolaboral, así como se realiza un acercamiento para conocer la forma en que la familia actúa para apoyar su tránsito a la vida adulta. Todas las alternativas evidencian una imagen de la joven rural, sólo madura e independiente tras el matrimonio.

Mujer joven y dinamización del mundo rural / Teresa Isabel Nuevo España
Madrid: Instituto de la Juventud, <1999?>.-5 h.

Tras presentar las características de las mujeres jóvenes en el medio rural en lo referente a situación familiar, laboral, formación y participación en las asociaciones juveniles, se propone una serie de medidas que desde las Administraciones Públicas y los Consejos de la Juventud deberían adoptarse para garantizar el papel de las mujeres jóvenes en la sociedad actual.

Mujer y educación en el medio rural / Rosario Sampedro
Vela Mayor: Revista de Anaya Educación.-n. 7 (1995); p. 29-35

Mujeres jóvenes en el mundo rural / Rosario Sampedro Gallego

Madrid: Instituto de la Juventud, <1999?>.-3 h.

Analiza la situación de las mujeres rurales partiendo del concepto de género y de patriarcado. Se estudian especialmente los problemas a los que se enfrentan las jóvenes a la hora de acceder al empleo.

Mundo rural: alternativa de vida / Jornadas organizadas por Iniciativa Rural-Jóvenes Agricultores, Toledo 9, 10 y 11 de noviembre de 1994

Madrid: Iniciativa Rural-Jóvenes Agricultores, 1994 -Pag. var.

Nuevas funciones de los espacios rurales / Fernando Molinero Hernando

Madrid: Instituto de la Juventud, <1999?>.-14 h.
Por un lado, se estudian las diferentes categorías de espacios rurales y su situación en España en los años 90, a través de diversos mapas de densidad; y, por otro, se analizan las nuevas funciones de los medios rurales en la Unión Europea.

Okupación rural: la otra vuelta al campo / por Federico Ruiz de Lobera Pérez-Mínguez
Ajoblanco.-n. 118 (mayo 1999); p. 54-57

Análisis del llamado movimiento de okupación rural o neorruralismo y su concreción en el pueblo de Sasé (Huesca). El proyecto del colectivo okupa "Colores" partió de la recuperación con técnicas tradicionales de las bordas (casas rurales típicas aragonesas) existentes y continuó con la rehabilitación de las huertas y el establecimiento del sistema asambleario como modo de organización municipal.

Pobreza y desigualdad en los países en desarrollo / Juan Romero González, Javier Pérez Esparcia

Madrid: Síntesis, D.L. 1992.-320 p.

Comienza con una valoración global de las desigualdades interregionales en el mundo y su principal resultado: la pobreza. El segundo capítulo considera las relaciones entre población, calidad de vida y pobreza, atendiendo al crecimiento demográfico y la educación. En los capítulos tercero y cuarto se aborda la pobreza rural y la pobreza urbana. En los dos últimos apartados se analiza el papel estratégico que la mujer

desempeña en este tipo de economías y las relaciones de la pobreza con los mecanismos de dependencia exterior, en particular la ayuda internacional y la deuda externa.

Pour une signalétique européenne harmonisée dans le domaine du tourisme rural et analyse des circuits d'information, de distribution et de vente / Euroter

Luxembourg: Office des publications officielles des Communautés européennes, 1993.-227 p.

Recuperar pueblos abandonados: otra forma de aprender

Carta Local.-n. 84 (julio/agosto 1997); p. 30-33

El Programa de Recuperación de Pueblos Abandonados, desarrollado por el Ministerio de Educación, ha permitido a más de 50.000 jóvenes de enseñanza secundaria y superior aprender sobre el terreno materias tan variadas como la construcción, tareas artesanas, labores agropecuarias o de recuperación cultural.

Rural realities / Dave Phillips

Young people now.-issue 62 (jun. 1994); p. 20-22

El Reino Unido es una nación industrializada y es por esto que las necesidades de las comunidades rurales pasan desapercibidas. El mito de que la gente joven de pueblo encuentra menos problemas que sus colegas de la urbe ha sido abordado en la conferencia sobre "Realidades rurales", patrocinada por NYA, recientemente celebrada en Canary Wharf, en los Docklands de Londres

Tecnología, medio ambiente, territorio: La calidad de vida en las concentraciones tecnológicas y zonas rurales / Fernando Molini

Fernández; prólogo de José Luis Sampedro
Madrid: Fundesco, 1989.-270 p.

Ten bags & tinfoil / Andrew Preston

Young People Now.-n. 104 (December 1997); p. 22-23

Aproximación, a partir de la experiencia e investigación en Dorset (Gran Bretaña), al problema del consumo de heroína en las zonas rurales por parte de los jóvenes. Se incluye una encuesta para averiguar la interrelación entre posibles factores psicológicos, sociales y

farmacológicos que influyen en la adicción a la heroína.

The unknow country / Richard Morris

Young people now.-n. 100 (agosto 1997); p. 34-35

Para muchas personas que viven en ciudades la vida en el campo les parece la forma de vida ideal, pero la realidad es muy distinta, puesto que mientras que en la ciudad tienes la posibilidad de tener un trabajo más o menos estable, con el que siempre cobrarás a final de mes, en el campo puedes perder todo el trabajo realizado durante meses en unas horas, y por lo tanto no recibir ningún dinero. En las ciudades tienes cerca cualquier cosa, como cines, bibliotecas, colegios, tiendas, etc, pero en el campo las distancias crecen.

Turismo en espacio rural: rehabilitación del patrimonio sociocultural y de la economía local

/ Venancio Bote Gómez

Madrid: Popular, D.L. 1992.-134 p.

Aportación al diseño de una estrategia artesanal para el desarrollo de los recursos turísticos en el espacio rural, caracterizado por la revitalización de zonas atrasadas, la mejora de la calidad de vida, y el intercambio entre la población urbana y rural.

Un análisis sobre el gasto en servicios de vivienda en España / M^a Consuelo Colom y M^a Cruz Molés

Valencia: Instituto Valenciano de Investigaciones Económicas, 1999.-32 p.

Estudio de los factores sociodemográficos y económicos que inciden en el gasto de los hogares propietarios en el ámbito urbano y rural. Se considera que el gasto está condicionado por el régimen de tenencia, así como por el ámbito de residencia. Se demuestra como las características económicas son determinantes en la elección del tipo de vivienda y el gasto en ella.

Universidad europea: la formación continua en el medio rural, el papel de los jóvenes y mujeres en la diversificación del trabajo agrícola

<s.l.>: <Unión de Centros de Animación Rural>, <1998>.-9 h.

Presentación de los trabajos preparativos de la UNCEAR para su participación en la edición 1998

de la Universidad Rural Europea. Se muestran también las principales conclusiones de los Grupos de Trabajo del Itinerario Español de la Universidad Rural Europea en materia de mujeres rurales, medio ambiente y jóvenes rurales; en ellos se resalta la necesidad de incentivar el trabajo juvenil en el campo.

Universidad rural europea

<s.l.>: <s.n>, <1998?>. - <10> h.

Informe de los diversos grupos de trabajo (medio ambiente, mujeres rurales, etc.), creados por la UNCEAR con motivo de la preparación de su participación en la 1^a Universidad Rural Europea.

Verano alternativo / Mónica Martínez, Luis Medina, M^a Paz Ferrer

Tryángulo YMCA.-n. 18 (verano 1995); págs. centrales

Youthstart: proyectos a medida contra el desempleo juvenil / por Catherine Tsavdaridou, Robin Collingwood

Opinión Juvenil.-n. 12 (diciembre 1996) p. 7-12

El programa Empleo-Youthstart, lanzado en 1994 intenta luchar contra el paro juvenil y la falta de calificaciones en los países de la Unión Europea. El programa consta de dos fases, realizándose la selección para la segunda de ellas en 1997. El presente artículo describe dos proyectos bien diferenciados, tanto por su contenido como por la población a que se dirige. Mientras que el primero se destina a la juventud rural de Evros (Grecia), potenciando actividades de agroturismo y ecoturismo, el segundo promueve la especialización en artes digitales de los jóvenes de un distrito urbano al oeste de Londres. Se explica el funcionamiento de ambos programas, realizando un balance de los mismos.